



Año 1

EL DIA

Hoy en la mañana se verificaron con todo solemnidad los funerales de Don Eugenio Altamirano.

Mañana llega a Santiago el Encargado de Negocios de Bélgica.

El Consejo de Estado celebró ayer sesión extraordinaria.

En el expreso de la noche llegarán a la capital el Coronel Holden.

Don Juan Luis Santuñes desempeñará interinamente el cargo de Director de la Caja Hipotecaria.

La provincia de Lubín ha sido incorporada a la 3.ª Zona Militar.

Carecen en absoluto de fundamento los rumores que han circulado sobre crisis ministerial.

Ayer celebró sesión extraordinaria la I. Municipalidad con el objeto de proveer algunos puestos vacantes.

En breve se hará el nombramiento de Inspector General de Instrucción Primaria.

Se dice que Don Faustino será elegido para ocupar ese puesto.

Se dice que la forma para proveer el cargo de Rector de la Universidad la compondrán los Señores Don Osvaldo Bengtli, Don Augusto Orrego Lugo y Don Valentín Letelier.

Parece que Don Juan de Dios Correa Santuñes será nombrado Intendente de Talca.

Se ha expedido el decreto que llama al servicio militar para el 1.º de Junio a cuatro mil hombres del contingente de 20 años.

EL DIARIO POPULAR

SANTIAGO, 19 DE MARZO DE 1903

EL TRABAJO CRISTIANO

La impiedad, que desgraciadamente ha extendido por todas partes y ha destruido en las almas el reino de la verdad, de la justicia y de la caridad cristiana, va progresando por todas partes que los pueblos pueden encontrar su felicidad únicamente si se alejan del cristianismo.

Pero, los hechos con su incontrovertible evidencia se encargan de mostrar cuán mentirosos, falaces y dantinos son las enseñanzas de la impiedad.

Efectivamente, si los individuos ni las naciones pueden ser felices lejos de la sombra bendita de la Cruz, que enseña a amar y perdonar, que da consuelo y fuerza en los sufrimientos... Y, como podrá ser de otro modo?

Ilusiones vanas y neadas, ilusiones son las de aquellos que sueñan con una vida terrena sin dolores, penas y trabajos.

Es la ley dura e inexorable: hay que sufrir, hay que ganar el pan con el sudor de la propia frente; de esta ley nadie puede escapar.

Pero, la naturaleza hace del trabajo un deber y una exaltación, el cristianismo lo hace y hace del trabajo honrado, ya sea intelectual o manual, un lumbre de honor, una condición necesaria para la salud del alma.

Y, al mismo tiempo, solo en el cristianismo los trabajadores son un hermano, un hermano en el sentimiento de Cristo.

La impiedad será tal vez la que impide el sacrificio de las santas mujeres que cuidan de los niños y de los ancianos, de los pobres y de los enfermos? La impiedad será la que da fuerza en el sufrimiento, la que abre la mano del cielo y la que une todos los corazones?

No; la impiedad puede hablar, puede vociferar, pero no sabe, no puede amar porque la impiedad no tiene corazón.

Dónde, fuera del cristianismo, se ha colocado, en fin, un obrador a la altura immortal en que ha sido elevado San José, el modelo de los obreros honrados, el protector del trabajo cristiano?

CRÓNICA POLÍTICA**Opinión autorizada**

En Mercante de hoy publica un reportaje don Juan Luis Santuñes sobre actualidad política. Considera el Señor Santuñes que sostiene y sostiene la unión de los partidos de coalición y que nada hay que haga presumir que pueda debilitarse. Agrega también que son cordiales las relaciones con S. E. el Presidente de la República, quien acepta la situación creada.

La opinión del Señor Santuñes es de valor en estos momentos, porque es uno de los jefes más importantes del movimiento político de coetáneos y casi podría decirse el principal factor de ella.

En el Municipio de Santiago

Ayer hubo toros en la Municipalidad, convocada en pequeño Congreso. El regidor Señor Arce interpuso al Señor Gómez García, y al Señor Gómez, que no aflojaron pelo, entusiasmó energicamente defendiéndose en un nutrido discurso.

Creemos que el Señor Gómez ha hecho obra trascendental en el puesto de Alcalde de esta ciudad, y que ha demostrado poseer una cualidad que es rara en Chile: la de tener carácter para manifestar sus ideas y llevarlas a cumplimiento sin consideración a determinadas personas y sin que nadie lo arredre en el cumplimiento de su deber.

El próximo Congreso

Comités de personas concededoras de la situación electoral, pertenecientes a la Alianza Liberal, aseguran que la Coalición cuenta con 48 Diputados seguros y con 32 en Alianza, y que las demás son discutibles.

En vista de este dato, un condicionista nos manifestó que si de 94, número total de Diputados, restámen los 32 que se asignan los aliancistas, quedan 62 diputados coalicionistas.

El racismo es lógico y no venimos como no pueda desvirtuar.

El Ministerio

No pienso moverme de su puesto y les resuelvo a seguir en su tarea mientras no se vele el horizonte político, que todavía está nebuloso.

parece indudable que se mantendrá hasta que termine la "calificación" de poderes, porque es natural que para esos momentos, que van a ser difíciles, quiera la Coalición tener la sazón por el manejo, o sea el Gobierno por medio del Ministerio, ya que en el régimen parlamentario es el Ministerio que representa la mayoría de las Cámaras al que más manda al tribuno.

Caja Hipotecaria

Unas lloran y otras rien, unos dejan sus puestos y se marchan a la otra vida, temiendo ya su larva a recibir la recompensa de sus trabajos, y las que quedan en este valle de lagrimas querrán bien recibir alguna recompensa por los servicios prestados al país.

Por esto, no son pocos los candidatos que se presentan para el puesto de Director de la Caja Hipotecaria que ha dejado vacante Don Eugenio Altamirano.

Entre los candidatos más probables figuran Don Elias Fernández A., Don Alberto González E., Don Agustín Ezaguirre y Don Luis Barros Borgoño.

Cambio de Intendentes

Próximamente serán nombrados los nuevos intendentes de Tarapacá, Atacama, Coquimbo, Talc y Llanquihue.

Se dice que ocuparán estos puestos Don Valentín del Campo, Don Julio Prado, Don Francisco Domínguez, Don Juan de D. Correa y Don Agustín del Solar.

SANTIAGO DE CHILE, Jueves 19 de Marzo de 1903

Nº 164

Una obra**DE SALVACIÓN SOCIAL**

En el extremo norte de nuestra ciudad se extiende una numerosa población, compuesta en su mayor parte de honradas y cristianas familias que acuden al sustento con el trabajo humilde y constante.

En medio de ese barrio se encuentra una modesta iglesia parroquial, conocida con el popular nombre de La Blanca: esa parroquia no sólo es la Casa de Dios donde todos se recogen para orar, sino que es también la casa de todos donde la providencia de Dios veía en el bienteestar moral y material de su pueblo.

En la escuela parroquial, miles deeronciones infantiles aprenden á amar al señor y á la alabanza, y en la Sociedad Obrera de San José y en la Cofradía del Santísimo se reúnen, y encuentran socorro para las necesidades de su alma y de su cuerpo centenares de cristianos ennoblecidos por su laboriosidad y por su generoso desprendimiento.

Pero, para completar la obra de la parroquia, faltaba algo: todavía: ese algo es el que ha venido á llenar la Cofradía de las Hijas de San José, recientemente fundada por el celoso pastor de La Blanca, el Pbro. Don José Gregorio Diaz.

La Cofradía de Hijas de San José es aprobada por la Autoridad Ecclesiástica, y además está agregada á la Archicofradía de San José de Roma, establecida en la Parroquia de San Roque. Archicofradía que fue fundada por el Papa Pío IX, y enriquecida con innumerables indulgencias, con facultad de poder agregar á todas las cofradías establecidas en todo el Universo en honor del Señor San José.

La Cofradía de Hijas de San José de esta Parroquia, tiene por fin principal propagar la devoción del glorioso Patriarca de Nazaret, y buscar recursos para la construcción de un templo votivo en honor del Señor San José en Palma de la Cañadilla.

Se propone también esta Cofradía proveer á los pobres, y de un modo especial á las mismas familias de los sacerdotes que teegan necesidad de protección pecunaria, y con este fin, en todos los días Miércoles se reúnen en las personas necesitadas artesofisales como sombra de primera necesidad, como tejedores, papas, harina, trigo, pan, garras, azúcar, leña en tiempo de invierno, etc., etc.

Las enfermas que pertenezcan á la Sociedad tienen derecho á servicio médico y medicinas gratis; se les da diariamente de alimento de gravedad; á las enfermas atleticas se les da de modo gratis, se les hacen funerales solemnes gratis y tanto las sociedades están obligadas a darles una contribución.

Las señoras pagan una cuota mensual dividida entre los miembros.

En general á todas las sociedades pertenecientes de dardes protección permanente, se les buscan compatriotas, á los que buscan alguna casa en donde se asienten.

Pueden hacer frente á estos gastos, la cofradía no tiene más fuente de entradas que las cuotas mensuales y las otras mortuorias que las sociedades deben pagar según los estatutos, y estos pagos no les hacen con puntualidad las sociedades, y como la Cofradía debe cumplir con exactitud sus compromisos, pues de otro modo se desprestigia, hay que hacer grandes esfuerzos para buscar recursos extraordinarios, pidiendo limosna y buscando la protección de personas caritativas.

Todo esto ha sido para cubrir, hasta todo el compromiso de los servicios médicos y la obligación de proporcionar nichos á las sociedades fallidas; porque en esta Cofradía no se obtienen cuotas para nichos, sino que se dan gratis, y los nichos que muestran en estas condiciones los obtiene la Cofradía.

Las sociedades tienen obligación de conmemorar en los días 19 de cada mes, en todas las festividades del Patrono y en las fiestas principales de la Santísima Virgen.

En todos los Miércoles del año se turnan coros de diferentes personas para conmemorar en nombre de la Cofradía.

Las fiestas principales de la Cofradía son el 19 de Marzo, y el día del Patrono, y para celebrarlas celebra misa, y se preparan las ofertas, incendiando el Mes de San José para la primera de las fiestas, y las demás fiestas y una novena para la segunda.

En el 19 de Marzo de cada año se inaugura una Exposición de obras de mano y de otros objetos que las sociedades presentan para aquella ocasión.

En ese mismo día tiene lugar una reunión asamblea en que las sociedades se reúnen y deliberan sobre el modo más efectivo de cooperar á los fines de la institución.

Otro de los fines que se propone la Cofradía es juntar recursos para enviar algunos retaros de terreno á fin de construir habitaciones para las asentadas más delicadas pueden resarcirse, sin inferior recurso, con la irremediable logica de un certejo panteazo.

Y vaya á decir, ustedes que en nuestro Chile no hay libertad, como dice mandar y que nos somos prácticos en nuestro modo de ser.

No, señor, nadie puede negarle; en Chile hay progreso en todas partes, no sólo en nuestras instituciones políticas sino también en nuestras instituciones docentes. Así en otros tiempos, para ser Rector de la Universidad del Estado era condición sine qua non, el ser doctor y cristiano; hoy sólo es necesario ser radical con sus humos de impios y volterianos, y si no fueras porque éstos, generalmente, se mueren pronto, quizás a quiénes hubieran llegado.

Esto es una de muchas economías que ha juntado una pequeña cantidad de dinero con ese objeto, y aunque todavía no se puede dar principio á la obra, ya los niños están preparados para cooperar á estos fines, que fué propuesto.

Lo exiguo de la cesta mensual y mortuoria (veinte centavos) hace que en gente más necesitada pida ingresar como socia á ésta Cofradía, y ésta es la causa, por qué ya sube de novataces el número de asociadas.

Basta esta ligera reseña que hemos hecho de esta benéfica institución, para que se vea cuánto bien está llamada a producir.

Esta es una de esas obras de la devoción cristiana, que se cumple en el silencio y que lejos del bullicio, hace el bien y eleva y socorre á los infelices.

Hacen algo semejante los socialistas, los falsos demócratas?

Una revolución más**EN MONTEVIDEO**

El cable nos ha transmitido la noticia de que una vez más ha estallado la revolución en la pequeña República del Uruguay.

Estas revoluciones periódicas que azotan á algunas de nuestras hermanas repúblicas de América Latina, parecen querer á todos los pueblos de América en el atmósfero de desprecio que ellas han creado y fomentan de continuo; por eso no se puede permanecer indiferente ante estas manifestaciones turbulentas que esterilizan con sangre los campos del progreso y de la actividad.

El Uruguay es uno de los países americanos que tienen la triste supremacía del desorden y de las guerras civiles.

No es una simple coincidencia, es un hecho revelador el que cada vez que comienzan á desfilar en el horizonte del Plata las olas del puerto de Montevideo, estalla la revolución en el Uruguay. ¿Qué es la explicación de este fenómeno? Una muy sencilla: temerosos los comerciantes de Buenos Aires que el puerto de Montevideo les arrebate mucha parte de su comercio y desriega, apenas ven que éstas se van á realizar, suministran armas y dineros á la oposición siempre levantista del Uruguay, y obligan así sus armas y dineros á invertir en la guerra caudalosa que el Gobierno uruguayo tenfa reunidos para la construcción de las obras que habían de tener á Montevideo el progreso y la riqueza.

Por demás vergonzosa es, por consiguiente, la explicación de estas revoluciones y sangrientas revoluciones que agitan al Uruguay.

CHARLAS**DISGRESIONES**

Inconsciente, si la hay, es sin duda llamar diablos á los Diputados que la Alianza Liberal quiere hacer entrar al Congreso con las ventanas del edificio.

segundo entiendo, ya que por la puerta la cosa tiene sus bemoles. *Bueno*, según la etimología de la palabra, es lo mismo que doble, ó que vale por dos.

Y nadie negaría que alguno de los candidatos, por ejemplo, un rubiecito que yo no conozco no alcanza á valer por uno.

Y á propósito, dicen que varios Diputados se presentarán á la Cámara con unos papeleritos muy semejantes á los que se dan en las conferencias de San Vicente de Paul, con la única diferencia que estos últimos dicen: *cada diez panes á un hijo de carne y los primeros: cada por un Diputado*. La pecha, á lo que parece, va á ser grande, y en previsión de acontecimientos que no entran en el programa y *ad maiorem causam* los resultados.

Y nadie negaría que éste es un resultado de la legislación que malogramosamente se ha conservado libre de la general corrupción.

CLAS TAKED

Dice que es muy sensible que dos o tres escritores se hayan dedicado en estos últimos tiempos á desembarcar todas las medias tintas por el Estado Mayor General del Ejército.

CLAS ULTIMAS NOTICIAS

Lamenta que el Ministerio de Hacienda no haya tenido esta vez la energía suficiente para sobreponerse á todas las consideraciones y emprender la demanda de pequeños empleos en la Administración de Alcoholes, servicio que malogramosamente se ha conservado libre de la general corrupción.

CLAS FORVERIN

Llama la atención hacia el hecho de que la Alianza Liberal proponga la